

Presentación

Comenzamos el año 2022 todavía inmersos en la pandemia, pero sin rendirnos en el esfuerzo de tratar de ver más allá de esta coyuntura para continuar fortaleciendo el debate sobre el desarrollo. En esta oportunidad, además de dos artículos sobre Venezuela, tenemos una buena representación de América Latina, contando con artículos provenientes de Argentina, Chile y México.

El primer artículo es el realizado por Werner Corrales Leal, en el cual de-sarrolla la propuesta que ha venido trabajando con un equipo, desde hace varios años, sobre las políticas más acusantes de implementar en el momento de la transición política. El punto de partida sería lo que considera una condición previa ineludible, como es el establecimiento de un pacto social que permitiría construir la viabilidad de tales políticas. Con bastante detalle, va desagregando los aspectos fundamentales que habrían de formar parte de ese pacto, en el que se prioriza atacar la enorme pobreza que se ha incrustado en nuestra sociedad, fundamentalmente en la última década, aunque sus raíces se venían implantando desde tiempo antes.

Le sigue el artículo de Miguel Angel Contreras, quien analiza las prácticas de las grandes corporaciones en el manejo inescrupuloso de la data de los individuos mediante el uso de sistemas algorítmicos diseñados para forzar a las personas a pensar de una determinada manera, fortaleciendo y reproduciendo los criterios raciales, sexistas y clasistas, y por ende su representación del mundo y sus decisiones políticas, aparte de que tiene consecuencias muy relevantes en toda la sociedad. El autor plantea la necesidad de combatir estos fenómenos en una perspectiva *decolonial*.

El tercer artículo, escrito por Fernando Longhi, ofrece un completo panorama del problema de la mortalidad infantil en la provincia de Tucumán. Después de una revisión de los estudios y experiencias recogidas en la bibliografía existente al respecto para el caso de Argentina, mostrando las lecciones aprendidas, el autor estudió el caso específico de la provincia de Tucumán, presentando su análisis teniendo como norte la identificación de los aspectos que son necesarios de tomar en cuenta para el diseño e

implementación de políticas públicas adecuadas para el mejoramiento sustancial de la situación diagnosticada.

El siguiente artículo, elaborado por Jorge Carrillo y Tetsuo Abo (+), lleva a cabo un análisis comparativo de tres estudios de caso —enmarcado en una línea muy propia a la tradición de la sociología del trabajo y de la empresa— sobre la incorporación y adaptación de políticas organizativas basadas en las pautas japonesas de gestión, en plantas automotrices instaladas en países muy disímiles. En sus conclusiones, los autores se enfocan en determinados ángulos de acuerdo a los objetivos perseguidos y señalados inicialmente, pero la riqueza de la información presentada le deja al lector la posibilidad de extraer conclusiones también en otros terrenos.

El último artículo está a cargo de Juan Rivas Maldonado y Christian Loyola Gómez, quienes se abocan a develar las formas de apropiación territorial llevadas a cabo en Chile a lo largo de tres períodos gubernamentales de signos radicalmente diferentes. El estudio lo hacen mediante el seguimiento de las perspectivas espaciales de tres instituciones de planificación territorial, las cuales se fueron acoplando a las directrices políticas en los diferentes momentos, identificando aquellas que siguen presentes en la actualidad.

Comenzando con la segunda parte, la entrevista presentada la realizó Jesús López, permanente colaborador de esta revista, quien conversa con Silvia García, venezolana doctorada en el Cendes que se desempeña en la *Indiana University-Purdue University Indianapolis*, donde mantienen un programa de apoyo a las comunidades locales a través de la investigación.

A continuación, el Documento fue elaborado por Rodrigo Peraza Darias quien hace una síntesis analítica del periplo de la política petrolera en nuestro país desde sus inicios y a lo largo del siglo XX.

El Proyecto de Investigación en esta oportunidad tiene la característica de corresponder, no a su mera formulación, sino a sus resultados, ya que es un resumen de la tesis doctoral de Alberto Tobío Martel sobre la planificación e inversión pública, comparando su ejecución en varios países y concluyendo con recomendaciones en la materia.

Por último, la reseña bibliográfica fue llevada a cabo por Ileana Iribarren, lectora insigne, quien, después de su jubilación de la UCV, se ha dedicado al estudio de técnicas de narración en la literatura. En esta ocasión nos hace un comentario crítico del maravilloso libro de Irene Vallejo, *El infinito en un junco*.

Comité Editor